

公務員倫理規程について

一〇二〇字

接待をした銀行の側のねらい、目的については、それぞれ具体的に調査をされましたか。

武藤政府委員 金融機関側の目的、気持ちがどういうことであつたかということにつきましては、私どもとしては承知しておりません。

佐々木委員 調査をしたのかしないのか、対象に入っているのかいないのかという点を聞いています。

武藤政府委員 私どもは、その会食等の調査をするに当たりましていろいろなことと同時にあわせ聞きましたけれども、その目的について特に何か問題があるということは確認できませんでした。

佐々木委員 ということは、調べはしたが、問題があるというふうには把握できなかった、こういうことですか。調べたわけですね。

武藤政府委員 この金融機関に対する問い合わせといいますのは、あくまでも本人の申し立てをもとに、それを確認するというために行つておるものでございまして、金融機関側がどのような目的でやつたかということについては、先ほど申し上げましたとおり、私どもは承知しておりません。

佐々木委員 要するに、調べていないわけですね。つまり、本人が自主申告をした、自主申告をした中に特定の銀行名がある、その場合にその銀行に対していわば反面調査を行う、そういうことをや

つたというだけであつて、銀行が何の目的で接待をしたのか、そのねらいは何かというところは調べない、こういうことですね。つまり、回数、場所、金額、この程度は調べた。それでは、そこでどういうことが要請をされ、接待を受けた側がそれに基づいて何をやつたか、このことは極めて重大でありまして、そのことを調べて初めて処分の性格、処分の内容、これが決まってくるわけですが、そういう点は一切調べない。単純に数だけ調べた、場所だけ調べた、こういうことなんですね。

武藤政府委員 具体的に金融機関が接待を受けた者に対して何か要請をしたかどうか、これは私ども問い合わせておりますが、それが一般的にどういう目的であつたかということは調査していない、承知していない、こういうことでございます。

佐々木委員 要するに、その点を究明するという姿勢に立っていないということであります。極めてこれは問題だと私は思いません。

自主申告ですから、自分がこういうことをやりましたということ、これを正直に告白すれば、それは意味のあることですから、千五十人の調査をやつたわけですから、中には重大なことも隠している可能性がある。その場合には銀行に対してその点についてたずとということもやらない、こういうことになるわけですね。ですから、重要なのは、接待を行った銀行の側に対して全体的に、何があつたかということについて、また目的について調査をするということでありませうけれども、今回の大蔵省の検査は、本人の自主申告の限定された枠の中で、しかもその性格、その質、この点について

はほとんど問わない、そういう皆さんのものであったということが今の答弁で明確になりました。

次に、接待等を受けた人数が三つの期間にわたって書かれております。これを単純に計算しますと、合わせて五百三十六名であります。これは、期間をまたがって同じ人間が接待を受けている可能性があります。ですから、当然これはダブリがあると思うんですね。そこで、そのダブリを除いた実質人員、実質的な数について示していただきたいと思っております。

武藤政府委員 私どもは幾つかの判断基準で今回の調査をいたしましたので、同一の相手方との一定の反復、継続ということが前提となっておるわけでございますけれども、そういうことを前提といたします今回の調査におきまして、会食を行った者は、千五十名余りについて調査した結果、約半分ぐらいの者が会食を行っているということが判明したところであります。

佐々木委員 もう時間が参りましたから終わりますけれども、最後に松永大蔵大臣、こういう大蔵省の不祥事が繰り返されている状況の中で、国民の怒りも非常に強くなっております。行政の在り方に関する懇談会というのも設置されたというふうにお伺いしましたが、しかし問題は、大蔵行政について国民の声が反映できるような仕掛けをどうつくるか。例えば、この懇談会も、労働組合の代表ですとか消費者の代表ですとか、国民の広範な声ができるだけ反映するような構成にすべきだと思いますけれども、今後のその点についての考え方をお聞かせいただきたいと思います。

松永国務大臣 大蔵省の行政の在り方に関する懇談会についてのお尋ねでございますが、幅広く有識者の意見を聞くということ、しかも、今回のような不祥事があったことを契機にして、その有識者の意見を参考に改むべき点は改めるといふ姿勢をとっていきたいというわけでこの懇談会をスタートさせたわけであります。

メンバーといたしましては、労働団体等の代表を含め、幅広く有識者の意見を伺いたいということで、行財政運営の概略等を知っていらっしゃる方を中心に選ばせていただいたということでございます。

佐々木委員 時間が参りましたので終わりますが、この点は引き続き究明をしていくつもりであります。

以上です。

村上委員長 この際、暫時休憩いたします。